

Ein besonderes Verdienst um die Kultur dieser Moore erwarb sich der Moorkommissär Zindorf, dessen Andenken eine auf dem Worpsweder Berge errichtete Denksäule und ein nach ihm benanntes Dorf im Amte Bremervörde ehrt. Im Jahre 1782 waren bereits 38,109 Morgen Moor ausgewiesen; im Jahre 1793 betrug die Zahl derselben 56,944 Morgen, 1820 64,006 Morgen und 1834 zählte man in den Herzogthümern Bremen und Verden 91 Moorkolonien, mit 1833 Feuerstellen auf 82,966 Morgen ausgewiesenen Moorlandes. Da wo sonst keines Menschen Fuß hindringen konnte, laufen jetzt fahrbare Straßen, schiffbare Kanäle; an der Stelle trostloser Dede lagen in dem genannten Jahre 9286 Morgen Sandland, 6700 Morgen Grünland; 13,077 Obstbäume trugen darauf ihre Früchte, 440 Pferde, 5517 Stück Rindvieh, 2575 Schafe und 1302 Bienenstöcke belebten die blühenden Gefilde, auf denen 12,334 Personen nicht bloß Arbeit und Nahrung, sondern Glück und Wohlstand gefunden hatten.

Welch beachtenswerther Fingerzeig für diejenigen, welche unser Land für zu arm halten, um darin ihren Fleiß zu versuchen!

Beträchtliche Berge finden sich in den Herzogthümern nicht. Die bedeutendsten Anhöhen sind der hohe Wehl vor Stade, der Wingst im Amte Neuhaus und der Weiherberg im Amte Osterholz, auf dem das Dorf Worpswede mit Zindorfs Ehrensäule liegt.

## **66. Die kleinen Marschländer im Herzogthume Bremen.**

Die auffallende Absonderung der Marschländer in viele kleine Länder mit besonderen Namen mag einestheils ihre Erklärung in der Lage selbst finden; man hatte nach innen mit der See wenig Verkehr oder war ganz von ihr durch Moore und Haide abgetrennt; die Wasserstraße vereinigte dagegen wohl, jedoch nur auf eine geringe Ausdehnung, soweit dieselben Hafenplätze von den Schiffen der Anwohner benutzt wurden. Da sie alle dieselben Erzeugnisse lieferten, so war der Verkehr unter ihnen selbst überflüssig. Eine andere Erklärung geben uns die alten Zeiten sächsischer Freiheit, da jeder Gau ein für sich abgeschlossenes, unabhängiges Ganze bildete. Einzelne Anbauer hatten sich auf Plägen, die ihnen gefielen, abgesondert von einander auf Wehren, Wurthen oder Worthen niedergelassen.